



Prévention Information
Lutte contre le Sida

MEMBRE DE COALITION **PLUS**

Discours de Mme Annette EBSEN TREEBHOOBUN

Directrice exécutive

Prononcé dans le cadre de la Journée portes ouvertes de PILS

4 septembre 2024 à Nou Vi La / Centre Banian

Rue St Georges, Port-Louis

Ce 4 septembre 2024

Bonjour à toutes et à tous,

Je suis très heureuse de vous accueillir chez nous aujourd’hui. Vous venez de divers horizons : monde associatif, secteur privé, secteur public, corps diplomatique, agences locales et internationales. C'est un vrai privilège de vous réunir au centre **NOU VI LA** de PILS, où est également hébergé le Centre de santé sexuelle communautaire cogéré avec le ministère de la Santé, le **Centre Banian**.

Nou Vi La a vu le jour en 2020 en tant que centre bas seuil, avec pour mission d'offrir divers services aux personnes vivant avec le VIH. Nous y proposons des soins, un appui psychosocial, un accompagnement par des pairs, tout en desservant également d'autres personnes dans un environnement communautaire.

À la suite de l'initiative du Dr Heetun en 2021, visant à rapprocher l'accès au traitement de l'hépatite C des communautés concernées, nous avons étendu ces services à Nou Vi La. Cette initiative a conduit à l'extension des services vers l'accès à la PrEP (prophylaxie pré-exposition, traitement préventif contre le VIH) en 2022. Le 1^{er} décembre 2022, nous avons officiellement inauguré les services médicaux offerts en partenariat avec le ministère de la Santé. Plusieurs d'entre vous étaient présents·es à cette cérémonie, marquant une nouvelle étape dans l'histoire de PILS.

Comme vous l'aurez compris, afin d'être en phase avec la réalité, nous avons choisi de faire évoluer nos services en fonction des besoins exprimés. Aujourd'hui, nous touchons diverses personnes vivant en situation de vulnérabilité, qu'il s'agisse du VIH, de l'hépatite C, des infections sexuellement transmissibles, ou encore des personnes exposées à ces risques.

Ce centre représente une évolution du focus de PILS, vers une orientation plus large en matière de santé sexuelle globale. C'est notre ambition : non seulement sur le plan stratégique, mais aussi dans notre manière de mettre en œuvre les services, de soutenir les individus, et de construire des partenariats.

En 2024, cela est rendu possible grâce à votre soutien et à l'engagement indéfectible de l'équipe de PILS. Cependant, les obstacles dans cette lutte restent considérables : la stigmatisation et la discrimination envers les personnes vivant avec le VIH persistent, tout comme celles envers les populations plus exposées aux risques, y compris les personnes sans domicile fixe.

Nous constatons chaque jour que les écarts sociaux et économiques se creusent davantage. L'exclusion est un problème national, et pour y faire face, il est nécessaire que tous les

Adresse : 3^e étage, Labourdonnais Court, 47 rue St Georges, Port-Louis, île Maurice

T : (230) 210 7043/44 | **Fax :** (230) 211 7377

Centre Banian / Nou Vi La. 24 rue St Georges, Port-Louis, île Maurice

T : (230) 212 48 41, 212 86 74

Site web : www.pils.mu

secteurs coordonnent leurs efforts et mobilisent leurs ressources pour ne laisser personne derrière. Celles et ceux qui sont exclus·es peinent à accéder aux services de base et élémentaires, ce qui impacte directement leur santé et leur capacité à jouir pleinement de leur statut de citoyen·ne.

Dans ce centre comme sur le terrain, les services communautaires ont pour objectif de tisser des liens avec les populations les plus vulnérables et à risque, à travers un réseau de pairs, pour les sensibiliser, leur donner accès à la prévention, et les ramener vers les soins, tout en leur redonnant confiance et dignité.

Aujourd’hui, à Maurice, nous avons la chance d’avoir accès à des services médicaux et à des traitements gratuits au niveau public. Pourtant, l’accès à l’information, aux moyens de prévention et aux traitements demeure confronté à de nombreux défis. Cela se traduit par des écarts importants entre les estimations des personnes vivant avec le VIH et celles effectivement dépistées, initiées au traitement, et maintenues sous traitement. N’oublions pas qu’une personne avec une charge virale indétectable ne transmet plus le virus.

Malgré les avancées économiques de Maurice, la santé sexuelle reste un sujet culturellement et politiquement difficile à aborder, souvent accompagné de refus et d’obstacles. C’est un sujet tabou, qui suscite le jugement, la honte et la culpabilité, au sein des familles, socialement, et au niveau professionnel. Nos recherches et notre expérience de terrain montrent que cela a un impact non seulement sur la santé physique, mais aussi sur la santé mentale. Notre objectif est de créer un environnement propice au dialogue autour de la santé sexuelle, afin d’améliorer l’accès à la prévention et de permettre des choix informés pour réduire les risques.

Un autre défi majeur reste le départ du Fonds mondial de lutte contre le sida, la tuberculose et le paludisme à la fin de 2026, ce qui est une préoccupation majeure pour nous et pour nos partenaires de la société civile. D’ici là, nous devons établir des collaborations étroites avec diverses organisations non gouvernementales (ONG), avec la National Social Inclusion Foundation et avec les ministères, afin de garantir un système de prise en charge fluide, avec des systèmes de référencement formels et solides pour assurer une continuité dans la prévention, la prise en charge et le maintien des personnes dans les soins.

Pour conclure, je voudrais remercier mes collègues au sein de PILS pour leur engagement et leur dévouement à évoluer ensemble sur ce parcours de combattant. Je tiens également à remercier nos partenaires proches, notamment les ONG telles que **AILES**, **CUT** et **Parapli Rouz**. Un grand merci également aux différents·es interlocuteurs et interlocutrices du ministère de la Santé pour leur collaboration et leur confiance.

Contact Presse

Jacques Achille

Responsable Communications stratégiques - j.achille@pils.mu | M : 5 252 81 40

Adresse : 3^e étage, Labourdonnais Court, 47 rue St Georges, Port-Louis, île Maurice

T : (230) 210 7043/44 | Fax : (230) 211 7377

Centre Banian / Nou Vi La. 24 rue St Georges, Port-Louis, île Maurice

T : (230) 212 48 41, 212 86 74

Site web : www.pils.mu